

son souvenir ; il est vivant, ce souvenir, comme celui des vertus, des talents, des aimables qualités de l'esprit et du cœur, de la religieuse et candide bonhomie du *petit Père Duguay*.

* * *

Ce malheur a donné lieu à bien des actes de résignation à la volonté de Dieu ; ce qui le suivit mérite les actes d'une bien filiale reconnaissance. Le récit en a été fait souvent, et jamais on ne l'a terminé sans répéter : " Quelle protection ! — Oui, c'est bien à Notre-Dame de Liesse que nous devons de ne pas pleurer huit victimes !..

En effet, quand la première chaloupe, assez éloignée des autres, fut arrivée à peu près à mi-chemin entre l'île et le pont, le danger devint imminent ; les vagues débordent, plus de gouvernail maniable dans des houles que le vent et le courant brisent en sens contraire ; soudain une bourrasque violente emplit la barque ; elle chavire. Les quatre Pères qui la montent sont précipités à l'eau, précipités dans un gouffre, presque dans le grand chenal du fleuve où les flots, encore pressés par le sault Saint-Louis, courent comme un trait, à un mille du bord, sans secours visible, sans même pouvoir songer à nager une instant au sein du tourbillon des eaux, que le vent soulève, tourne et retourne en remous.

La mort parut certaine. L'un des quatre cependant s'écria en enfonçant : " Mon Dieu, vous ne laisserez pas périr ceux qui ne veulent vivre que pour vous ! " Avec le seul espoir de vivre quelques instants de plus, ou d'être sauvés par un prodige au ciel, ils se cramponnent donc à la chaloupe, parfois sur ses bords, puis sur sa quille quand elle roule ; ils plongent, reparaissent, replongent quelque fois à la proue pour se rattrapper à la poupe : ils sont épuisés ; le P. Duguay lâche prise, et pendant qu'un de ses compagnons s'élance pour le saisir et l'empêcher de mourir quelques mirutes avant les autres, la barque s'éloigne, et il allait lui-même rester au fond, lorsque, sans savoir comment, il sent dans sa main l'amarre avec laquelle il se hisse encore une fois à la surface.

A ce moment des cris retentirent : — ' Courage !